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Je suis heureux de contribuer à l'ouverture de la Conférence internationale du Forum international de 
l’Action Catholique au nom du Dicastère pour la Promotion du Développement Humain Intégral. Même 
sivotre rassemblement se déroule en ligne, son ambition et sa finalité restent palpables, tangibles, louables, 
pleines de promesses. 

 

Dans notre monde très blessé, votre travail et votre engagement envers l'Église sont grandement 
appréciés. Les efforts de votre Forum trouvent un équilibre entre l'église universelle et l'église locale, 
comme le montrent les divers participants et les différents sujets de cette conférence. De plus, l'accent que 
vous mettez sur la participation des jeunes est très encourageant, car une conversation 
intergénérationnelle est essentielle pour construire et soutenir un mouvement fort. 

 

Notre travail quotidien au Dicastère est de promouvoir le développement humain intégral, inspiré par 
l'Évangile et reflétant l'enseignement de l'Église. Nous essayons de trouver un équilibre entre le mondial et 
le local. L'action concrète en réponse aux urgences est invariablement locale, et les expériences qui 
alimentent nos idées d'action découlent également des réalités locales. C'est pourquoi nous avons 
récemment restructuré le dicastère en trois sections, en commençant par l'écoute et le dialogue, puis la 
recherche et la réflexion, et enfin la communication et la restitution. C'est ensemble - et seulement 
ensemble - que nous pourrons aspirer à un développement humain intégral pour les individus, les 
communautés et les nations. 
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Sachant que "tout est lié" (LS 91, 117), nous essayons d'éviter d'isoler les questions les unes des autres. 
Vous pouvez voir tout de suite comment la santé, par exemple, est liée à l'économie, à l'écologie, à la 
migration et à la sécurité. Nous commençons par écouter les souffrances et les défis au niveau local. 

Je suis inspiré par les "quatre mots" de la coexistence choisis pour encadrer votre Forum international. 
Permettez-moi de réfléchir à leur signification dans l'enseignement de l'Eglise ainsi que dans le travail 
quotidien de notre Dicastère. 

Être tous frères et sœurs (fraternité) signifie respecter l'autre et l'écouter avec un cœur ouvert. Cela exige 
que vous et moi soyons ouverts à la rencontre authentique, car nous croyons, comme le dit saint Jean, que 
"ceux qui n'aiment pas un frère qu'ils ont vu, ne peuvent pas aimer Dieu qu'ils n'ont pas vu" (1 Jn 4, 20). 
L'interdépendance et l'interconnexion font partie de la nature, de sorte que la nature aussi est inséparable 
du fait que nous sommes tous frères et sœurs. Nous sommes responsables les uns des autres et de notre 
maison commune ; chacun est responsable envers lui-même, envers les autres et envers Dieu. Si ces 
relations et ces responsabilités sont négligées, la vie elle-même est menacée. 

 Par le dialogue, nous recherchons patiemment la vérité ; nous continuons à créer des terrains d'entente ; 
et nous échangeons pour enrichir le point de vue et la culture de l'autre. Comme l'écrit le pape François 
dans Fratelli Tutti, "un dialogue persistant et courageux ne fait pas les gros titres, mais aide tranquillement 
le monde à vivre beaucoup mieux que nous ne l'imaginons" (FT198). L'écoute et le dialogue sont la première 
étape de la promotion du développement humain intégral au Dicastère en facilitant un pont à double sens 
avec l'Eglise locale. Cela a été important pour notre travail en faveur des migrants et des réfugiés, où nous 
écoutons l'Église locale et les personnes impliquées, afin de saisir les besoins, les défis et les réponses des 
personnes à risque, et de favoriser la collaboration. 

La paix exige d'accepter et d'intégrer les différences pour poursuivre des objectifs qui profitent à tous. La 
recherche de la paix est un engagement durable fondé sur l'espoir. La paix durable n'est pas seulement le 
fruit d'arrangements institutionnels ou économiques, mais surtout celui d'une vie authentique au 
quotidien. L'Église considère que la paix est bien plus que l'absence de guerre. La paix réelle exige la justice 
économique et sociale entre les peuples, ainsi qu'un accès équitable aux ressources et aux opportunités. La 
paix est intimement liée à la protection de l'environnement local et de l'écologie mondiale afin de 
reconstruire une harmonie intentionnelle avec la création, une capacité d'émerveillement et une 
compréhension plus profonde de la vie. 

Enfin, outre le fait que nous sommes tous frères et sœurs, le sous-titre de Fratelli tutti propose l'amitié 
sociale. Il s'agit d'un mode de relation avec les autres qui transcende les frontières, les cultures, les 
croyances religieuses et même les intérêts personnels. En reconnaissant la dignité inhérente à chaque 
personne humaine, le principe de l'amitié sociale "rend possible une véritable ouverture universelle" (FT 99). 
Cette relation extraordinaire sert à nourrir nos nombreux liens avec toute la création, unis par des liens 
d'affection (FT 11) et de responsabilité. 

Notez le lien entre les sous-titres des deux grandes encycliques du Saint-Père adressées au monde entier. 
La survie de la planète exige que l'on prenne soin de notre maison commune, et le fait que nous soyons 
tous frères et sœurs et l'amitié sociale au sein de cette maison commune sont essentiels pour que les soins 
dont nous avons besoin de toute urgence puissent se produire. 

 

Pour conclure, je crois sincèrement que grâce à un dialogue permanent et inlassable, fondé sur notre 
fraternité et notre amitié sociale croissante, nous pouvons promouvoir un véritable développement 
humain intégral et, par conséquent, une paix durable. Il s'agit d'une priorité absolue pour notre Dicastère 
et votre Forum International d'Action Catholique. 


